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PRESENCIAS Y ACTIVIDADES 

ENTREVISTA CON SAMUEL RAMOS 

Las posibilidades de una Filosofía Americana -un tema que puede bar 
motivo para una de las más interesantes encuestas-, el inventario de las inves- 
tigaciones filosóficas en América y las gestiones para que se celebre un Congreso 
Americano de Filosofía: he aquí lo esencial de mi entrevista con el doctor 
Samuel Ramos, director de la Facultad de Filosofía y Letras en nuestra Uni- 
versidad de México y presidente de la Comisión Mexicana de Cooperación 
Intelectual. Con él se inicia una encuesta que puede tener trayectoria continen- 
tal, porque el tema lo es en sí y ya en estos momentos muchas mentes lúcidas 
se empeñan en esclarecerlo. 

Ramos es autor de varios libros que justifican el prestigio de que goza en 
México y el interés con que es leído por quienes tienen idénticas preocupaciones. 
En su haber figuran El perfil del hombre y la cultura en México, Más allá de 
la moral de Kant, Hacia un nuevo humanismo, Veinte años de educación en Mé- 
xico, El caso Stravinsky, Hipótesis, Diego Rivera y, fundamentalmente, su His- 
toria de la Filosofía en México. 

-El tema de nuestra conversación ya ha sido planteado por algunos de 
sus colegas -le digo-. .Me parece que es uno de los que más incita a los pen- 
sadores de hoy. Las posibilidades de una Filosofía Americana. . . 

-Por cierto que lie sido el iniciador de ese tema. Es el que más me preocupa 
en estos momentos. Siempre me he interesado por la aplicación de la Filosofia 
a problemas mexicanos. 

-El argentino Francisco Romero está haciendo trabajos que tienden a 
reunir fichas sobre filósofos americanos y datos sobre la Filosofía Americana. 
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-Y ha fundado en Buenos Aires fa cátedra "Alejandro Korn" con tan 
hermoso propósito. También en Cuba, hay que tomar en cucnta el nombre de 
Roberto Agramonte, que se interesa por definir los perfiles de la filosofía 
cubana. 

-¿Se pueden puntualizar algunos de sus trabajos últimos? 
-Sí, desde luego tiene trazado u n  panorama general de la filosofía en 

Cuba. La expuso en tina conferencia que dió en nuestra Facultad de Filosofía 
y Letras, y, además, está haciendo un  estudio muy amplio sobre el eclecticismo 
en la filosofía cubana. Cuenta con documentación que ha sabido aprovechar. 

-Parece que en los Estados Unidos se está haciendo algo en esa indagación. 
Y hasta lo dió a entender en su reciente viaje a México el filósofo Romanell. 

-Desde luego, en los Estados Unidos se están interesando mucho por 
todo lo que se relaciona con la filosofía en la América Latina, especialmente 
tratándose de México y de la Argentina. H e  recibido cartas de profesores y de 
estudiantes norteamericanos que me piden datos sobre la producción filosófica 
de los pensadores mexicanos y de los latinoamericanos. Algunos han querido 
conocer mi propia obra. 

-¿Cree usted, entonces, que hay síntomas claros para confiar en las 
posibilidades de una filosofia americana?  ES que ya hemos producido algo 
original? 

-Yo creo que la primera tarea de la filosofía americana es la de estudiar 
a los filósofos americanos, y que esto ya es filosofía americana y que se trata 
así de dar conciencia a lo que se ha pensado en todas las etapas de nuestra 
historia. 

-Concretemos un poco (Cree usted que don Gabino Barreda enriqueció en 
alguna forma al Positivismo? (que le dió u n  sentido mexicano? 

-Sí creo en lo último. Siendo la doctrina de Comte en Francia una doctri- 
na reaccionaria, Barreda la convirtió en México en una filosofía revolucionaria 
porque aplicó la filosofia a los problemas especiales de México. 

-Pero Comte, al formular su doctrina, me parece que la dirigió en forma 
de discurso a los liberales de su época. H e  conocido recientemente la traducción 
al portugués, hecha en Río de Janeiro, de  la Llamada a los conservadores, que 
concluyó en julio de 18 5 5 .  

-He dicho que Comte era un reaccionario en el sentido de que pretendía 
restaurar el orden que había quebrantado la Revolución Francesa. 

-Pero bien, (cree usted que el Ateneo de la Juventud, que fué antipositi- 
vista, realizó en la Filosofía alguna contribución mexicana? 
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-Una contribución mexicana por lo que respecta al desarrollo de ciertas 
ideas y a las aplicaciones de la misma a nuevos aspectos de la vida de un país 
como México. Ahora, sobre todo, es indiscutible que siempre se puede dar a 
una doctrina filosófica un sello personal, aun cuando no se le agreguen ideas 
nuevas. Don Antonio Caso, por ejemplo, no fué un creador de ideas nuevas; 
pero no puede negarse que fué un filósofo personal, aunque no precisamente 
un filósofo creador. 

-Alguna vez Vasconcelos no pudo disimular su disgusto porque en un 
artículo afirmé que todavía nuestra América no podía decir que tenemos una 
novela americana y que tampoco se podía afirmar que había dado filósofos, 
alguien hubiese forjado un sistema de ideas. 

-No estoy de acuerdo. Porque tiene usted pensadores como Rodó, como 
el mismo Marti, como Vasconcelos. Gentes que han pensado directamente en 
una serie de problemas; y que, seguramente, son pensadores americanos, por- 
que su pensamiento es un pensamiento enraizado en América. 

-Muy bien. Me parece que el ensayo La raza cósmica, de Vasconceloc, es 
ya una auténtica anticipación. Es, por lo menos, algo de lo más audaz que ha 
podido formular. 

-Justamente -contesta Ramos-, a los americanos del norte les han 
interesado siempre las aplicaciones sociales de la Filosofía, porque es este tipo 
de problemas los que urgen el encuentro de una solución. 

-Lo malo es que los trabajos filosóficos que se publican en español no  
pueden ser aprovechados por quienes podrían interesarse por ellos si conociesen 
nuestro idioma. 

-Hay una revista, Pbilosopbical Abstracts, que se publica en Nueva 
York, que da noticias sobre todos los libros filosóficos que se publican en Amé- 
rica, inclusive los escritos en español. De uno de los míos apareció ya un co- 
mentario en la Revista de Fenomenologia. 

-{Quiere entonces decir que hay muchos profesores norteamericanos que 
hablan español? 

-No lo hablan, pero sí lo leen. Me ha dado mucho gusto ver otra nota 
muy amplia sobre mí Historia de la Filosofía en México. Un profesor de la 
Universidad de Yale, que acaba de publicar un libro sobre las culturas de Occi- 
dente y Oriente, se ha interesado por los libros de Alfonso Reyes y por los 
míos. Por cierto que en uno de los viajes que hice a los Estados Unidos le 
encontré leyendo El perfil del hombre y la cultura en México. 
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-Se habla de los preparativos para un Congreso Americano de Filosofía. 
-No se ha determinado en qué año será. Se pensaba que fuera una vez 

que terminase la guerra. Lo está organizando principalmente la American Phi- 
losophical Association, y no hace mucho que su secretario, el doctor Kmsé, 
ha hecho un viaje por toda la América Latina para darse cuenta del estado ac- 
tual de nuestras investigaciones filosóficas. 

-¿Hay algunas expresiones de algún movimiento filosófico nuevo en 
Europa? <Se está discurriendo sobre nuevos temas? 

-Por ahora está de moda en París el movimiento existencialista. Casi 
todas las revistas traen artículos sobre existencialismo. Es un movimiento de 
origen alemán, con orígenes en la filosofía de Heidegger. 

-¿Y a qué atribuye usted que en Francia se hayan interesado tanto por 
ese movimiento? 

-Porque esa filosofia toca cosas muy humanas; por ejemplo, el tema de Ia 
angustia, el de la muerte, en general la existencia del hombre. 

-¿S610 en Francia? 
-No se podría asegurar; pero pasarán años para que se recupere el mo- 

vimiento filosófico en Europa. 
--Quizá en ese tiempo se podrá trabajar en Amkrica más formalmente; 

por otra parte, hay varios europeos que residen en América y que ya están 
adelantando investigaciones. 

- C o m o  dije ya, para que Europa convalezca pasarán todavía algunos 
años. 

-¿De manera que no habrá a nuestra disposición, por algún tiempo, li- 
bros importantes sobre filosofía, que procedan de Europa? 

-Lo probable será que se produzcan en América. 
-Hábleme de algunos de sus amigos que enseñan Filosofía en los Esta- 

dos Unidos. ¿Santayana? 
-Santayana no. Sé que está en Roma. He conocido a varios: Edman, de 

la Universidad de Columbia; Northrop, Brightman, Romanell, Krusé, secretario 
de .la A. F. A. Varias univcrsidades de los Estados Unidos han dado especial 
importancia a su departamento de Filosofía. En Hqrvard, Yale, Chicago, prin- 
cipalmente. 

-Me imagino que ha llegado el momento de que un grupo de estudiosos 
construya la bibliografía de las investigaciones filosóficas en América. De mu- 
cho podrá servir el trabajo que el doctor John Tate Lanning ha emprendido 
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en torno a la historia del pensamiento europeo en las universidades americanas 
de la época colonial. 

-Es lo que está intentando Romero en la Argentina. 
-¿Y por qué no intentarlo aquí a través de alguno de los seminarios 

de nuestra Facultad de Filosofía y Letras? 
-Pero como tenemos una producción muy rica, habrá que dedicarse pti- 

mero a lo nuestro. Algunos de nuestros estudiantes han preparado sus tesis 
sobre temas mexicanos. Con el doctor Gaos trabaja un grupo que se propone 
interpretar a los humanistas que aquí florecieron en el siglo x m .  Entre esas 
tesis hay una sobre Benito Díez de Gamarra, otra sobre las etapas ideológiczs 
del siglo xvn. Juan Hernández Luna redondea su estudio sobre el kantismo en 
México, para presentarlo antes de doctorarse. 

-Le agradezco que me haya permitido que conversemos un poco sobre 
un tema que tiene tan poderosa actualidad y que, entre otros, cuenta entre 
sus más apasionados animadores a Leopoldo Zea. 

-Se me olvidaba decirle que hay que tener en cuenta en ensayo bibliográ- 
fico del doctor Emeterio Valverde y Téllez. 

-Lo conozco y me parece de primer orden. Claro que habrá que ampliar- 
lo con las nuevas contribuciones a los estudios filosóficos. En cuanto a los 
materiales para hacer una obra ~rofunda con esas investigaciones nada mejor 
que el Archivo de la Inquisición, porque allí están muchos de los heterodoxas 
esperando ser reivindicados, o, por lo menos, para que se les discuta por los 
hombres de estudio que buscan el conocimiento poniendo de lado prejuicios g 
gazmoñerías. 




